
足利しぎかいサロン（オンライン議会報告会・意見交換会）次第 

 

    日時：令和５年１１月１８日（土） 

                   午前１０時３０分～           

 

１ 開会 

 

 

２ あいさつ 

 

 

３ 議員紹介 

 

 

４ 説明 

 

 

５ 議会報告会・質疑 

 

 

６ 意見交換会 

 

 

７ 閉会 

 

 

 



足利市保育所等整備
後期計画
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公立保育所の
役割について

保育の質を維持・向上させていくた
め、公立保育所に求められる役割

①民間保育園等への支援

②保育における発達支援及び援助の強化

③子育て支援体制の構築及び連携強化

④セーフティネットとしての役割
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再編の
基本的な
考え方につ
いて

①利用定員と入所児童数の適正化を進める。

②老朽化が進む施設の今後の方針を示す。

③拠点となる保育施設の継続。

④民間の力を活用し民営化。
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出生数の推移

（資料：住民基本台帳による登録人口。H17以前は推計人口）
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出生数と合計特殊出生率（足利市）

出生数 合計特殊出生率

（‰）

（人）

Ⅰ なぜ再編が必要？

4

出生数は30年前
の半数以下



入所児童数の推移
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利用定員と入所児童数の推移（足利市）

利用(認可)定員 入所児童数(保育ニーズ)

（人）

入所児童数の
ピーク

H27年
子ども・子育て
新制度開始 利用定員が

入所定員を大幅
に上回っている

Ⅰ なぜ再編が必要？
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公費負担額

公立保育所 市１０／１０

民間保育園
市
１/4

県
１/4

国
１/2

Ⅱ 公立保育所等の施設の運営にかかる費用

①運営費

Ⅱ 施設について
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施 設 整 備 費

市１０／１０

市１／４ 県１／４ 事業者１／２

Ⅱ 施設について

②施設整備費
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公立保育所

民間保育園



施設の老朽化

施設
区分 No 施設名

建 物
敷地
面積建築

年度
築
年数

耐用
年数

建物構造 耐震基準
床
面積

保

育

施

設

1 大 町 保 育 所 S52 45 47 RC造２階建 旧 867 1,721

２ 羽 刈 保 育 所 S57 40 47 RC造２階建 新 590 3,342

３ 山 川 保 育 所 H9 25 47 RC造２階建 新 961 6,105

４ 梁 田 保 育 所 H7 27 47 RC造２階建 新 750 3,904

５ み な み 保 育 所 H11 23 47 RC造平屋建 新 850 4,025

６ き た 保 育 所 S50 47 38 CB造平屋建 旧 498 3,520

７ 三 重 保 育 所 S51 46 22 W造平屋建 旧 475 3,263

８ 大 前 保 育 所 S52 45 22 W造平屋建 旧 419 2,232

９ わ た ら せ 保 育 所 S54 43 47 RC造２階建 旧 550 2,398

10 に し 保 育 所 H17 17 22 W造平屋建 新 930 6,525

子
育
て

支
援
施
設

11 に し こ ど も 館 H15 19 24 W造平屋建 新 284 3,630

12 八 幡 こ ど も 館 S47 50 22 W造平屋建 旧 243 1,360

13 板倉ふれあい 児童館 S54 43 47 RC造２階建 旧 638 3,300
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保育所整備前期計画では

• 平成24年度～26年度

• 公立保育所 １４施設 ⇒ １１施設へ（その後１０施設へ）

•≪課題≫

・計画の発表から実施までの期間が短かった

・慣らし保育の期間が短かった

⇨実施に十分な周知期間をとり、子どもや保護者に過度な負担や

不安を強いることがないようにしていく。
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保育所整備後期計画
令和５年度～
令和12年度
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足利市内の保育所等
施設数

（後期計画発表時）

•公立保育所 １０施設

•私立保育園 １０施設

•認定こども園 １３施設

•幼稚園 ５施設
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計画の内容

①拠点として運営を継続する施設 ３施設
「山川保育所」「梁田保育所」
「にし保育所」

②閉所予定 ４施設
「大町保育所」「三重保育所」
「大前保育所」「わたらせ保育所」

③民営化 ２施設
「羽刈保育所」「きた保育所」

④転用 １施設
「みなみ保育所」 ⇒こども館へ
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計画に対する
市議会のかかわり①

• 計画策定までのやりとり

• 転所時の負担軽減策

• 利用者の希望に
寄り添った閉所の実現
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計画に対する
市議会の
かかわり②

閉所時に
「ありがとう会」の実施
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引き続き保育の充実に
努めて参ります。

ご清聴ありがとうございました。
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別紙２／アンケート集約結果 

 

８名の参加者の皆様のうち、５名の方々からご回答いただきました。（回答率 62.5％） 

 

 

問１．今回参加した理由は 

1 内容に関心があった 1 

2 子育てに関心があった 1 

3 議会に関心があった   

4 その他 3 

5 無回答   

 

 

その他と回答した方の意見 

・どんなことをするのか？市で子育てをしていること、助産師として、市の子育て支援に有 

益なことがあればと思ったため参加した。 

・足利市の子育て・教育関連に他県との差を感じたので議会参加に興味があった。元々、市 

義の仕事に興味があり実際どんな活動をしているか興味があった。 

・紹介してくださった方がいたのと、自分の仕事が子育てに関係していたこともあって参 

加した。 

 



問２．このオンラインサロンを何で知りましたか 

1 しぎかいひろば   

2 市公式 LINE   

3 市議会 X（旧 Twitter） 1 

4 市議会 Facebook   

5 市議会 Instagram   

6 知人（足利市議会議員を含む） 1 

7 その他 3 

8 無回答   

 

 

その他と回答した方の意見 

・○○議員の Instagram 

・下野新聞 

  



問３．また参加してみたいですか 

1 はい 4 

2 いいえ   

3 どちらとも言えない 1 

4 無回答   

 

 

問４．友達を誘ってみたいと思いますか 

1 はい 3 

2 いいえ   

3 どちらとも言えない 2 

4 無回答   

 

  



問５．オンラインサロンの開始時間（10時 30分）はいかがでしたか 

1 早い   

2 ちょうどいい 5 

3 遅い   

4 無回答   

 

 

問６．議会報告会の時間はどうですか 

1 長い   

2 少し長い 1 

3 ちょうどいい 3 

4 少し短い   

5 短い 1 

6 無回答   

 

 



問７．意見交換会の時間はどうですか 

1 長い   

2 少し長い   

3 ちょうどいい 2 

4 少し短い 2 

5 短い 1 

6 無回答   

 

 

問８．オンラインサロンについてご意見があればご自由にお書きください 

・感想のアンケートが PCを開く時間がなかなか取れないため、携帯だけで完結できたら 

嬉しい。議会ではあると思うが、何となくかしこまっていて、もう少し気軽にラフな感じ

で意見交換ができたらよいと思った。緊張感たっぷりだった。 

・議事課の職員も参加する場合は、一人一人氏名を明示して参加してほしい。 

・とても有意義な意見交換会だった。足利市の子育ての現状を垣間見ることができ、性教育 

の指導の仕方や不登校の子供たちへの課題などの解決に向け、足利市議会と何か協力し

ていけたらと思う。また、このような機会があれば積極的に参加したいと思う。貴重な時

間をいただき、ありがとうございました。 

・初回のオンラインサロンに参加でき光栄に思った。１回だけではなく、定期的な開催を希 

望する。平日開催される市議会に足を運ぶ機会もない中、今回のオンラインが開催され、

市議会議員の方々と接することができ、また市民の声をダイレクトに届けることができ

てよかった。引き続き、定期開催をご依頼したく、検討をお願いする。また初回は子育て

がテーマだったが、１回限りでなく継続開催を強く希望する。 



別紙３／記録写真 

 

当日の事業を写真で振り返ります。 

 

  

 

  



別紙４／所見 オンライン議会報告会・意見交換会「しぎかいサロン」 

 

１．実施形式・運営内容について（初の試み） 

議会報告会、意見交換会（足利市の子育て環境についてのフリートーク）について 

 

２．今後のオンライン議会報告会・意見交換会の在り方について 

・当初の募集人数は 20人であったが、８人は適正な人数であった。 

・参加者の人数は８人で、皆さんの声を聞くことができたのでよかったと思う。 

・意見交換会のテーマについて内容が狭まっていると意見交換に入りづらい方、蚊

帳の外になってしまう方もいるのではないか。 

・初めての開催であったが、参加者から次回も開催して欲しいという声が上がった

ので、開催して市議会のことを知ってもらうことができてすごくよかったと思

う。 

・90分間という時間は妥当であったと感じる。 

・議会報告会の質疑について、誰が答えるのか事前に調整したほうがよかった。 

・議会報告会について保育所整備後期計画の説明は非常に分かりやすく、パワーポ

イントも見やすく非常によかった。 

・意見交換会冒頭の自己紹介はアイスブレイクで非常にいいが、あれだけの人数が

話すのであれば、半分の人数にすればよかった。冒頭あれだけ時間を食ってしま

ったのが少しもったいなかったという気がする。 

・試行的事業にしては本当に上出来であったのではないかと思う。 

・参加者はすごく意識が高い方で、話もしやすかったし、また参加者の子供がオン

ラインの画面上にちょこちょこ顔を出し、空気感がよくなり、理想とした形にな

っていると思った。 

・議員の服装について、スーツを着ていると固く見えてしまうので、足利市議会は

っぴを着る等工夫していきたいと思った。 

・オンラインであれば参加できる方たちの意見交換会的な会を継続できるといい。 

・非常にいい試みであり、定期的に続けていくことができたらいい。 

・市議会を身近に感じてもらうためにこういう機会をどんどん増やしていくことが

できたらいい。 

・土曜日の午前中は子供の習い事の時間帯とかぶっている人が意外と多くかったの

で、開催時間帯について今後検討したほうがいいと思った。 


